

Groupes de Travail Thématiques (GTT)
Thematic Working Group (TWG)

GTT / TWG

“Relations entre le secteur formel et informel dans la gestion
des déchets”

*“Relationship between the formal and informal sector in
waste management”*

Résumé des Termes de Références (TdR)
Summary Terms of Reference (ToR)

Août 2013
August 2013

La situation actuelle concernant le secteur informel

L'organisation de la filière du tri sélectif et l'étude de structuration de cette filière informelle exige une prise en considération d'une multitude de paramètres qui ont trait à des dimensions institutionnelles, techniques, socio-économiques, culturelles, organisationnelles, relationnelles, communicatives, psychologiques... Ces paramètres concernent, entre autres, la collecte d'informations préliminaires, l'implication de tous les acteurs concernés, la garantie de l'acceptabilité sociale du dispositif imaginé, l'adhésion du public cible, son adéquation avec le système globale de gestion des déchets, les modalités de gestion de ce dispositif et la prise en compte d'activités susceptibles d'assurer sa durabilité.

Une caractéristique de cette activité réside dans le fait qu'elle recèle un potentiel, en matières premières, plus important que la quantité actuellement collectée. La demande en produits récupérés est grandissante compte tenu de l'apparition de nouvelles unités industrielles de recyclage à forte capacité.

La filière du secteur informel se réfère à des individuels ou entreprises qui sont impliquées dans des activités de déchets mais qui ne sont pas sponsorisé, financés, reconnu ou approuvé par les autorités formel qui s'occupent de la gestion des déchets, ou qui opèrent en violation ou en compétition avec les autorités formels.

Objectifs, résultats envisagés et activités suggérées pour le GTT

Objectif principal:

L'objectif principal est de mieux appréhender, reconnaître et inclure le Secteur Informel (SI) en tant qu'acteur clef dans la gestion des déchets et ressources municipaux au sein des stratégies de Gestion Intégrée des Déchets et Ressources (GIDDR) développées par les Autorités Locales et Régionales (ALR).

The current status of the informal sector in the Mediterranean

The organization of the selective collection sector and the study of structuring the informal sector requires the consideration of a multitude of parameters that relate to institutional, socio-economic, cultural, organizational relational dimensions, technical, communicative, psychological ... These parameters include, among others, the collection of preliminary information, the involvement of all stakeholders, ensuring the social acceptability of the plan imagined, the buy-in of the target audience, its relevance to the overall waste management system, how to manage this plan and the inclusion of activities that ensure its sustainability.

A feature of this activity is that it has the potential to collect more raw materials than the amount currently collected. The demand for recovered products is growing due to the emergence of new industrial recycling units with high capacity.

The sector of the informal sector refers to individuals or companies involved in waste activities but which are not sponsored, supported, recognized or approved by the formal authorities dealing with waste management, or operating in violation or compete with formal authorities.

Objectives, envisages results and suggested activities for the TWG

Main objective:

The main objective is to better understand, recognize and include the informal sector (IS) as a key player in the waste management and municipal resources in strategies Integrated, Sustainable Waste and Resources Management (ISWRM) developed by Local and Regional Authorities (LRA).

Objectifs spécifiques:

- Résoudre les obstacles techniques, juridiques et financiers
- Mesures stratégiques pour l'inclusion des activités informelles dans les stratégies de gestion déchets nationales, régionales et locales
- Améliorer la reconnaissance des activités du secteur informel par des campagnes de communication, partenariat avec ONG et autre acteur pour accompagner les acteurs informels
- Faciliter l'organisation et la reconnaissance formelle des recycleurs informels (cartes d'identités, associations, coopératives, entreprises,...)
- Modules de formation pour former les recycleurs informels sur des aspects de santé, environnementale, technique, financier, gestion,...
- Mettre à disposition de l'information sur les marchés de recyclage et les prix au secteur informel
- Analyser la faisabilité de mettre à niveau le secteur informel de recyclage et initier de nouvelles initiatives
- Etablir des partenariats avec le secteur privé pour améliorer les liens entre le secteur informel et les chaînes de valeur industrielles
- Mesures d'accompagnement et indicateurs de performance et de suivi
- Impliquer par des campagnes de sensibilisation et des incitatifs les générateurs de déchets à trier leurs déchets à domicile

Specific objectives:

- *Resolve technical, legal and financial*
- *Strategic Actions for the inclusion of informal activities in national, regional and local waste management strategies*
- *Improve the recognition of informal sector activities by communication campaigns, partnerships with NGOs and other actors in order to support informal actors*
- *Facilitate the organization and the formal recognition of informal recyclers (ID cards, associations, cooperatives, companies, ...)*
- *Training modules to form informal recyclers on health, environmental, technical, financial, management, ... aspects*
- *Provide information on recycling markets and prices to the informal sector*
- *Analyze the feasibility of upgrading the informal recycling sector and introduce new initiatives*
- *Establish partnerships with the private sector to improve linkages between the informal sector and the industrial value chains*
- *Accompanying measures and performance and monitoring indicators*
- *Engage in awareness campaigns and incentives waste generators to sort their waste at home*

Sujets de discussion:

- Comment prendre en compte le secteur informel lors de la modernisation de la gestion des déchets ?
- Comment s'approcher de et communiquer avec le secteur informel ?
- Comment faire en sorte que les générateurs de déchets acceptent, respectent et assistent aux activités du secteur informel ?
- Comment organiser le secteur informel pour faire en sorte que leurs conditions de travail et de vie s'améliorent ?
- Comment s'appuyer sur des expériences existantes réussies dans l'amélioration des aspects techniques, socio-économiques et autres du secteur informel ?
- ...

Topics for discussion:

- *How to take into account the informal sector in the modernization of waste management?*
- *How to approach and communicate with the informal sector?*
- *How to ensure that waste generators accept, respect and attend activities in the informal sector?*
- *How to organize the informal sector to ensure that working conditions and living standards improve?*
- *How to build on existing successful experiences in the improvement of technical, socio-economic and other aspects of the informal sector?*
- ...